

Zeitschrift: Neue Wege : Beiträge zu Religion und Sozialismus
Herausgeber: Vereinigung Freundinnen und Freunde der Neuen Wege
Band: 34 (1940)
Heft: 4

Vereinsnachrichten: Hilfe für die spanischen Flüchtlinge!

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 12.07.2025

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

zeigen verflucht, und das war an dieser Stelle das Hauptmotiv meines Schreibens. Wird man mir den Mund schließen? Vielleicht redet die Geschichte um so lauter.

Hilfe für die spanischen Flüchtlinge!

Die *Centrale Sanitaire Suisse* — Schweizerische Aerzte- und Sanitätshilfe —, die während der Dauer des spanischen Krieges der schwer leidenden Bevölkerung des republikanischen Spanien durch Sendung von Medikamenten und Sanitätsmaterialien eine beträchtliche Hilfe leistete, bittet uns um Veröffentlichung des nachfolgenden Aufrufes:

Während fast drei Jahren forderte der Krieg in Spanien unendliche Todesopfer, derer wir auch heute noch mit tiefem Mitgefühl gedenken. Sollten wir über der schwierigen Lage in unserem eigenen Lande diejenigen vergessen, die vor einem Jahre, nichts als ihr Leben rettend, über die spanische Grenze nach Frankreich flüchteten: Frauen, Kinder und Männer? Ihre Existenz ist aufs neue durch den Krieg, der auf Frankreich lastet, gefährdet. *Zehntausende von Flüchtlingen müssen unter härtesten Bedingungen leben.* Die meisten Männer sind von ihren Familien getrennt und in Arbeitskompagnien eingeteilt. Ihre Frauen und Kinder waren bisher in Baracken, Fabriken und leerstehenden Gefängnissen untergebracht, vielfach ohne warme Decken und Kleider. Sie hungerten und froren. Krankheit und Sterblichkeit der Kinder griffen um sich. Angesichts vieler Aufgaben gegenüber der eigenen Bevölkerung konnte die französische Regierung diese Lager nicht mehr aufrechterhalten und löste sie Mitte März auf. Damit sind ihre Insassen, Fremdlinge in fremdem Lande, die nicht in ihre Heimat zurückkehren können, von jetzt an völlig auf sich selbst und auf die Hilfe wohlthätiger Menschen angewiesen. Die einzige wirklich konstruktive Lösung für sie ist: auszuwandern und sich in Uebersee eine neue Heimat gründen zu können. Mexiko, Chile und San Domingo haben sich bereit erklärt, eine große Anzahl von Flüchtlingen aufzunehmen, wenn die Kosten der Ueberfahrt (zirka Fr. 750.— pro Person) gedeckt werden. In vielen Ländern (namentlich in U. S. A.) sind große Kampagnen eröffnet worden, um einigen Tausend Menschen diese Emigration finanziell zu ermöglichen. Die *Centrale Sanitaire Suisse* stellt sich als ihre augenblickliche Hauptaufgabe, möglichst vielen Flüchtlingen zur Auswanderung und damit zu einem neuen Leben zu verhelfen. *Sie bittet herzlich um Spenden,* um diese Aufgabe wirksam durchführen zu können, und dankt ihren Freunden im voraus herzlichst für jede Gabe.

Centrale Sanitaire Suisse — Schweizerische Aerzte- und Sanitätshilfe,
Zürich 1, Talstraße 12. Postcheckkonto Nr. VIII 7869, Zürich.

Eine wichtige Schrift. Von Dr. *Hugo Kramer*, dem Redaktor der St. Galler „Volksstimme“, ist unter dem Titel: „*Sozialistische Demokratie*“ eine Schrift erschienen, die aufs wärmste empfohlen sei. Es soll im nächsten Hefte davon ausführlicher die Rede sein.

Die Schrift kostet 50 Rappen und wird von der Buchdruckerei „Volksstimme“, St. Gallen, ausgeliefert. Postcheck IX 918.

Redaktionelle Bemerkungen.

Der Kampf der „Neuen Wege“ für ihre weitere Existenz, und nicht nur *dafür*, hat leider Einiges verdrängt, was in diesem Hefte hätte kommen sollen. Der Redaktor bittet herzlich um Entschuldigung. Es soll im nächsten Hefte kommen, wenn es, wie wir doch annehmen wollen, ein solches gibt.

Dem raschen Laufe der *politischen* Dinge kann das Hefte im Einzelnen erst recht nicht nachkommen, weil Einiges sich erst nach dem Abschluß ereignet hat. Doch war es vielleicht möglich, das Wichtigste herauszustellen.

Das Hefte hat nun einen außerordentlichen Umfang angenommen, aber es erschien angezeigt, die Akten des Kampfes zwischen Pressestab und „Neuen Wegen“, soweit sie bisher vorliegen, vollständig in *einem* Hefte zu bringen.